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1. СМИ о Таймыре 
 

Виталий Цауня, главный полицейский Таймыра, удостоен государственной награды 
Российской Федерации 

10 ноября в Зале торжеств Красноярской краевой филармонии состоялась 
торжественная церемония награждения отличившихся сотрудников ОВД. 

На мероприятии присутствовали Главный федеральный инспектор по Красноярскому 
краю Сергей Блинов, глава региона Михаил Котюков, председатель краевого 
Законодательного Собрания Алексей Додатко, представители органов государственной 
власти, руководители правоохранительных структур и силовых ведомств края, руководство и 
личный состав ГУ МВД России по Красноярскому краю. 

Заслуженные награды виновникам торжества вручил главный федеральный инспектор 
по Красноярскому краю Сергей Блинов. 

Указами президента Российской Федерации Владимира Путина за выполнение особо 
сложных и важных задач, самоотверженность, проявленные при исполнении служебного 
долга медалью ордена «За заслуги перед Отечеством» II степени награжден начальник 
Отдела МВД по Таймырскому Долгано-Ненецкому району полковник полиции Виталий Цауня. 

«Заполярная правда» 
 

Глава Таймыра Алексей Членов возглавит делегацию от муниципалитета на форуме 
В обсуждении арктической повестки в рамках Международного форума Арктика: 

настоящее и будущее широкое участие примут представители региональных и 
муниципальных органов власти. В деловую программу вошли сессии, посвящённые 
особенностям развития муниципальных образований Арктики: «Опорность и не только: в 
поисках новых векторов роста для муниципалитетов», «Арктический мастер-план: как 
реализовать задуманное» и т.д. 

К работе XIV форума присоединится делегация от Таймырского Долгано-Ненецкого 
муниципального района во главе с главой Таймыра Алексеем Членовым. 

«Таймыр» 
 

2. СМИ о городе Дудинке 
 
Алтайская «Ласточка» отпраздновала первый юбилей 

Праздничное мероприятие, приуроченное 5-летию семейного алтайского клуба 
«Карлагаш» («Ласточка») прошло в городском Центре народного творчества девятого ноября. 

С первой значимой датой руководителя коллектива Амыра Якпунова и участников 
поздравила начальник отдела развития традиционной национальной культуры и 
программного планирования управления культуры администрации Таймыра Марина Кокова. 

Поздравления по случаю значимой даты также были направлены Главой города Дудинки 
Юрием Гуриным и председателем Дудинского городского Совета депутатов Сергеем 
Бородиным. 

…В ходе юбилейного вечера творческими номерами с гостями праздника делились 
взрослые и совсем юные участники клуба «Карлагаш». Алтайцы исполняли стихи и песни на 
русском и родном языках, рассказывали о своей самобытной культуре. Так, старейшина 
объединения Ольга Иркитова вместе с молодежью представила дефиле национальной 
одежды, в ходе которого рассказала, как отличить стилизованный алтайский костюм от 
традиционного, что означает та или иная деталь одежды и даже прически. Приятным 
сюрпризом для всех участников стало видеопоздравление от Аиды Елековой, участницы 
объединения, с инициативы которой пять лет назад и зародился семейный алтайский клуб. 

В ходе праздничной программы с песней собственного сочинения, посвященной 
землякам, участвующим в специальной военной операции, выступил первый руководитель 
клуба Корчага Елеков. «Карлагаш» гордится и поддерживает двух своих участников. 

Теплые поздравления и творческие номера подарили юбиляру представители других 
объединений ГЦНТ. 
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3. СМИ о «городе Норильске» и предприятиях НПР 
 
В Норильске закрылся перинатальный центр 

Норильский перинатальный центр закрыт на неопределённый срок. Врачи и медсёстры 
теперь работают в здании межрайонной больницы, помощь пациенткам оказывается в 
полном объёме, но ситуация на особом контроле у властей. 

Торжественные выписки новорождённых норильчан больше не проходят в стенах 
перинатального центра. Учреждению пришлось переехать из-за технического состояния 
здания. Центр начали строить в 2015-м, сроки его сдачи неоднократно переносились, а смета 
увеличивалась. 

Долгожданный перинатальный центр в Норильске открылся в октябре 2018 года. Но уже 
через пять лет эксплуатации стало ясно: со зданием что-то не так. Ответственные службы 
приняли решение: здание закрыть и обследовать, а отделение родовспоможения перевести в 
соседнюю межрайонную больницу. 

Перед переездом родильного отделения в лечебный корпус на 14-м и части 4-го этажа 
больницы провели ремонт. Теперь именно здесь принимают рожениц не только из Норильска, 
но и со всего Таймыра. 

Игорь Зайчик, руководитель территориального отделения министерства 
здравоохранения Красноярского края в Норильске: «Персонал тот же. Всё движимое 
оборудование перемещено из здания перинатального центра. Вся инфраструктура сохранена 
полностью. Временно эта служба находится в более плотных условиях, чем ранее. Все 
технологии, вся помощь оказывается в полном объёме. Маршрутизация сохранена: из 
Дудинки, из отдалённых посёлков». 

Как говорят в минздраве, другие отделения от такого подселения не пострадали. 
Площади больницы достаточно. Но молодые мамы иногда жалуются на стеснённые условия. 
И в учреждении обещают, что в ближайшее время оборудуют часть ещё одного этажа для 
службы родовспоможения. Ситуацию с аварийным зданием между тем в крае держат на 
особом контроле. 

Людмила Магомедова, депутат Законодательного собрания Красноярского края: «Мы 
постараемся сделать качественную экспертизу, и мы уже приступаем к ней. Мы его не 
оставляем. Мы заинтересованы, чтобы перинатальный центр, в который более 4 млрд. 
рублей было вложено, функционировал в полном объёме, и чтобы там были созданы все 
необходимые безопасные условия». 

Пока нет конкретики ни по срокам, когда перинатальный центр возобновит свою работу, 
ни по объёму средств, которые ещё придётся в него вложить. Зданием занимается краевой 
минстрой. Обследование, ремонт, судебные тяжбы с подрядчиком — всё это, вероятно, 
займёт ещё немало времени. 

Вести-Красноярск 
 
В норильском аэропорту появится посадочная площадка для вертолетов 

В международном аэропорту «Норильск» появятся новые объекты. Главгосэкспертиза 
России выдала положительное заключение на строительство.  

По словам эксперта Главгосэкспертизы Дмитрия Братко, строительство пройдет в два 
этапа. Во время первого должна появиться посадочная площадка для вертолетов, перрон на 
8 мест стоянки воздушных судов с якорными креплениями, площадка 
противообледенительной обработки воздушных судов. На летном поле обустроят рулежные 
дорожки. Одна из них будет выводной. Рулежные дорожки и посадочную площадку оснастят 
светосигнальным оборудованием.  

На втором этапе должны построить служебно-пассажирское здание, ангары, сервисный 
центр для техобслуживания и ремонта авиатранспорта и другие объекты.  

 aeroport-norilsk.ru 
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Авиакомпания NordStar рискует обанкротиться из-за долгов за лизинг 
Гендиректор авиакомпании NordStar Леонид Мохов обратился в письме к президенту 

Ассоциации эксплуатантов воздушного транспорта Владимиру Тасуну. Он просит поддержать 
российские авиакомпании по вопросу минимизации влияния кредиторской задолженности на 
финансово-экономическое состояние эксплуатантов, сообщают в telegram-канале 
«Авиаторщина». 

Крупный долг у многих перевозчиков сформировался перед иностранными 
арендодателями по договорам аренды самолетов, в связи с чем NordStar и ряд других 
перевозчиков рискуют потерять сертификат эксплуатантов. 

В письме Мохов обращает внимание, что несмотря на выдвинутые в марте 2022 года 
требования арендодателей о прекращения аренды и возврате воздушных судов, перевозчики 
внесли самолеты своих парков в российский реестр и продолжили их эксплуатацию на рейсах 
внутри страны. Тем не менее, по-прежнему действуют договоры аренды. Они будут в силе до 
тех пор, пока арендатор не вернет воздушное судно, либо не выплатит страховую стоимость. 

Леонид Мохов перечисляет, что в апреле 2022 года президент Путин подписал указ, 
который предусматривает оплату арендных платежей за границу в рублях. В российских 
банках открыли счета на имена иностранных лизингодателей, затем на них перечислялись 
денежные средства. 

«Однако это незамедлительно вызвало негативную реакцию лизингодателей, в части 
того, что оплата арендных платежей в рублях на специальные счета в российских банках не 
принимается, противоречит условиям договоров аренды и не будет действительна и 
учитываться арендодателем для целей исполнения обязательств арендатора по договорам 
аренды», — пишет Мохов. 

Авиакомпании отказались от переводов платежей на данные счета, так как расходы 
перевозчиков не привели бы к реальному погашению задолженности. При этом, так 
называемые «высвободившиеся» средства тратятся на возросшие из-за санкций расходы по 
поддержанию летной годности ВС. Позднее авиакомпании пытались выкупить иностранные 
самолеты, но это получилось сделать только у ряда перевозчиков — группа «Аэрофлот», 
«Уральские авиалинии» и S7 Airlines. 

Как пишет Мохов, невыкупившие ВС перевозчики продолжают начисление платежей по 
кредитам, отражая ее в пассиве баланса. Это ведет к возможному несоответствию ФАП-10, 
что может стать причиной приостановки сертификата эксплуатанта. Леонид Мохов отмечает и 
будущую проблему с налогами. С 1 января 2025 года внереализационные доходы в виде 
списанных кредитных задолженностей будут облагаться 25% налогом. 

Гендиректор NordStar просит президента АЭВТ обратиться в Минфин и Минтранс с 
законодательными инициативами об освобождении от налогообложения налогом на прибыль 
доходов авиакомпаний от списания накопленной кредиторской задолженности по аренде ВС, 
заключенным до 2022 года, и об исключении сформированной кредиторской задолженности 
по арендным платежам из критериев финансово-экономической оценки и анализа 
деятельности эксплуатантов.  

press-line.ru 
4. СМИ о Красноярском крае и СФО 

 
Дополнительная федеральная поддержка Красноярского края в 2025 году превысит 8 
млрд рублей 

Правительство края направило в Законодательное Собрание предложения по 
увеличению основных параметров проекта краевого бюджета на 2025-2027 годы с учетом 
дополнительного распределения федеральных средств. 

Федерация увеличила поддержку Красноярскому краю на решение ключевых вопросов, в 
том числе в сфере образования и здравоохранения, социальной политики, спорта и культуры, 
лесного и сельского хозяйства, развития инфраструктуры, дорожного хозяйства и по другим 
направлениям. Об этом рассказал заместитель председателя Правительства края – министр 
финансов Владимир Бахарь на публичных слушаниях по краевому бюджету. 



 

Отдел общественных связей Администрации города Дудинки http://gorod-dudinka.ru/novosti/obzory-smi 

 

5 

«Под руководством Губернатора мы активно работали с Федерацией по многим 
актуальным для края вопросам, в том числе связанным с реализацией новых национальных 
проектов. Среди крупных тем – переселение из аварийного жилья, модернизация 
коммунальной инфраструктуры, социально-экономическое развитие Норильска и арктических 
территорий», – подчеркнул вице-премьер. 

Так, на федеральном уровне решено продлить программу по ликвидации аварийного 
жилья. На 2025-2027 годы объем федеральных средств для края составил 3,1 млрд рублей. 
Совместно с краевым бюджетом на эти цели планируется направить 8,6 млрд рублей, что 
позволит обеспечить новым жильем более 8,5 тысячи человек. 

Со следующего года начнется масштабная федеральная программа по улучшению 
системы жилищно-коммунального хозяйства. Это одно из важных направлений по созданию 
комфортных условий для жизни. На эти цели Красноярскому краю предусмотрено 2,1 млрд 
рублей в 2025-2027 годах, планируется построить и реконструировать 86 объектов ЖКХ. 

Федеральное финансирование на реализацию Комплексного плана социально-
экономического развития Норильска увеличено до 1 млрд рублей ежегодно. Впервые 
предусмотрены средства для края на развитие территорий Арктической зоны в сумме 0,6 
млрд рублей на три года.   

Ко второму чтению федерального бюджета появились новые направления, по которым 
ранее федеральные средства не выделялись. В их числе – оборудование школьных классов, 
капитальный ремонт детских садов, театров и музеев, общежитий колледжей, организация 
центров здоровья, приобретение спортивного инвентаря. При федеральной поддержке, 
например, отремонтируют 16 детских садов, появится 28 площадок ГТО. 

Кроме того, по итогам нулевого чтения бюджета, которое провел Губернатор края, а 
также обсуждения в отраслевых комитетах, предусмотрено увеличение собственных 
расходов в 2025 году на 4 млрд рублей. 

Основные параметры краевого бюджета в 2025 году, с учетом дополнительных 
федеральных и краевых ресурсов, возрастают на 12,2 млрд рублей и выглядят следующим 
образом: доходы – 426,5 млрд рублей, расходы – 504,9 млрд рублей.   

По установленной процедуре правительственная поправка будет рассмотрена сначала в 
профильном бюджетном комитете, а затем на сессии краевого парламента 21 ноября 2024 
года. Постатейное распределение дополнительных средств состоится ко второму чтению 
краевого бюджета. 

Красноярский край 
 

В Красноярском крае на здравоохранение в 2025 году потратят более 75,4 млрд рублей 
В бюджете 2025 года в Красноярском крае заложено более 75,4 млрд рублей на 

здравоохранение. Обсуждение бюджета прошло в комитете по охране здоровья и социальной 
политике Законодательного Собрания. 

Первый заместитель министра финансов края Ольга Собещанская заверила, что 
социальный блок остаётся приоритетным направлением. В проекте бюджета учтены цели и 
задачи, направленные на реализацию национальных проектов по улучшению качества жизни 
жителей края. 

Министр здравоохранения края Наталья Говорушкина сообщила, что на сумму около 8,5 
млрд рублей планируется закупить лекарства для льготников, в том числе и дорогостоящие. 
Еще 345 млн рублей предусмотрено для жителей края, страдающих орфанными 
заболеваниями. Также на 2025 год запланировано не менее 1200 вылетов санитарной 
авиации в труднодоступные посёлки региона. 

На борьбу с сердечно-сосудистыми заболеваниями направят более 227 млн рублей, 
более 7,8 млрд рублей предусмотрены на укрепление материально-технической базы 
медицинских организаций, включая оснащение поликлиник оборудованием, приобретение 
автомобилей, проведение капитальных ремонтов, строительство фельдшерско-акушерских 
пунктов. Также за эти деньги будут устраняться предписания надзорных органов и решения 
судов. 
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На развитие системы социальной поддержки граждан планируется направить 
61,3 млрд рублей. По поручению губернатора, программа дополнена мероприятиями, 
направленными на социальную поддержку многодетных семей и улучшение их качества 
жизни. Продолжится оказание социальной помощи на основе социального контракта для 
преодоления малоимущими гражданами трудной жизненной ситуации, включая поиск работы, 
предпринимательскую деятельность и ведение личного подсобного хозяйства. 

Создание системы долговременного ухода позволит не менее 522 гражданам пожилого 
возраста и инвалидам бесплатно получать социальные услуги по уходу и обслуживанию на 
дому. Дополнительные средства краевого бюджета будут направлены на реабилитацию 
инвалидов и оказание ранней помощи детям. 

…Депутатов интересовали вопросы, актуальные для жителей труднодоступных 
посёлков, такие как обновление медицинского автопарка, развитие медицинских техникумов и 
паллиативной помощи в крае, строительство амбулаторий, развитие реабилитации и 
высокотехнологичной диагностики в опорных городах. Эти вопросы будут рассмотрены 
комитетом между первым и вторым чтениями. 

Илья Зайцев, подводя итоги обсуждения, отметил: «Социальное направление занимает 
треть всех расходов бюджета. Сегодня это ответ на существующие вызовы. В нашем 
огромном крае мы не должны забывать о территориях. Именно по обращению комитета в 
следующем году впервые за много лет будет повышен норматив финансирования, а значит, 
качество услуг и требования к учреждениям станут выше. Льготное лекарственное 
обеспечение по-прежнему остаётся на контроле комитета. В начало года медицинские 
организации должны зайти с запасом прочности, пациенты— с уверенностью, что обеспечены 
льготными лекарствами, а мы — со сбалансированным бюджетом. Более того, каждый 
выделенный бюджетный рубль должен быть потрачен эффективно на национальные цели». 

newslab 
 

Региональные МФЦ расширили перечень госуслуг для северян 
Агентство по развитию северных территорий и поддержке коренных малочисленных 

народов Красноярского края и краевое учреждение «Многофункциональный центр 
предоставления государственных и муниципальных услуг» (МФЦ) заключили соглашение о 
взаимодействии. 

Документ призван, прежде всего, упростить доступ к мерам господдержки для северян, 
ведущих традиционный образ жизни. 

Теперь в МФЦ и его филиалах по всему Красноярскому краю будут принимать документы 
на получение представителями коренных малочисленных народов более 20 различных услуг 
и мер господдержки. Северянам не нужно будет обращаться в несколько организаций — все 
необходимые документы можно подать в одном месте. 

В тех населенных пунктах, где отсутствует филиал МФЦ, будут организованы выездные 
приемы граждан. В среднем в год специалисты МФЦ посещают порядка 50 труднодоступных 
и малонаселенных поселков. 

«Теперь в МФЦ северяне смогут не только подавать заявления, но и получать 
консультации по вопросам предоставления государственных услуг, в том числе в рамках 
комплексного запроса на предоставление нескольких услуг одновременно в зависимости от 
потребности заявителя. Обратившись в МФЦ, житель северных территорий края получит 
полную информацию о своих правах на любые меры поддержки, а также может подать одно 
заявление на получение нескольких услуг», — отметил руководитель агентства по развитию 
северных территорий и поддержке коренных малочисленных народов края Антон Нарчуганов. 

НИА Красноярск 
 

5. СМИ о России 
 

Путин увеличил до 4 млн руб. выплату участникам СВО, ставшим инвалидами 
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Единовременная выплата участникам спецоперации, получившим инвалидность в 
результате ранений и травм, составит 4 миллиона рублей. Соответствующий указ подписал 
президент РФ Владимир Путин. Документ опубликован на портале правовой информации. 

Указ вступает в силу со дня его подписания – 14 ноября. 
В указе говорится, что если ранение, травма или контузия привели к инвалидности, то 

такому участнику спецоперации полагается разовая выплата 4 миллиона рублей с учетом 
единовременной выплаты, произведенной при получении этого увечья. 

Накануне правительство РФ утвердило постановление о размере единовременной 
выплаты для участников СВО при получении ранений. Сумма единовременной выплаты 
дифференцирована в зависимости от тяжести ранения. Так, военнослужащим, получившим 
тяжелые увечья, согласно постановлению, полагается выплата в 3 миллиона рублей. 

Участникам СВО, получившим легкие ранения, положена выплата в 1 миллион рублей. В 
случае иных травм – 100 тысяч рублей. 

Пресс-секретарь президента РФ Дмитрий Песков ранее сообщил, что выплаты повысят 
всем участникам спецоперации, получившим повлекшие инвалидность увечья, начиная с 24 
февраля 2024 года. Он уточнил, что принятое решение имеет обратную силу и является 
абсолютно правильным и справедливым. 

По словам Пескова, перед подписанием указа российский президент провел разговор с 
главами всех заинтересованных ведомств и во всех подробностях обсудил реализацию 
решений. 

Вести 
 

Мишустин: за девять месяцев российский ВВП вырос на 4,3% 
Премьер уточнил, что машиностроительный комплекс прибавил 50%, а компьютеры и 

электроника — по 30%. Однако он признал также, что инвестиции в реальный сектор 
снижаются. 

Цифры по росту российской экономики премьер-министр РФ Михаил Мишустин озвучил 
на стратегической сессии «Единый план по достижению национальных целей развития на 
период до 2030 года». 

«Несмотря на беспрецедентное санкционное давление со стороны недружественных 
государств, по уточненной оценке, Министерства экономического развития, по итогам девяти 
месяцев ВВП прибавил 4,2%», — сказал он. 

Среди лидеров роста обрабатывающие производства, этот сектор вырос почти на 8%. 
Премьер особо отметил, что машиностроительный комплекс прибавил 50%, а электроника и 
компьютеры — 30. 

В качестве новых возможностей для укрепления экономики премьер-министр назвал 
расширение сотрудничества со странами БРИКС, роль которого в мировой экономике растет. 

Это повышение роли и веса БРИКС в мировой экономике. Снижение его у стран 
«Семерки», укрепление государств Глобального Юга, создание перспективных технологий и 
формирование вокруг них и товаров, и рынков. Все это открывает новые возможности, надо, 
конечно, адаптировать им нашу экономику, опираться на все эти аналитические материалы и 
в дальнейшей нашей работе, — сказал Мишустин. 

Ранее Центробанк озвучил прогноз роста ВВП по итогам 2024 г. на уровне 3,5-4%. В 
последующие годы темп несколько снизится — по мнению Минэкономразвития, в 2025 г. ВВП 
вырастет на 2,5%, в 2026-м — на 2,6%, а в 2027 г. — на 2,8%. 

Михаил Мишустин также признал, что инвестиции в реальный сектор снижаются, 
поскольку «депозиты сегодня выгоднее инвестиций и стоимость заемного кредитования, к 
сожалению, высокая». По словам вице-премьера Александра Новака, по результатам первого 
полугодия рост инвестиций составил выше 10%, но по итогам года он снизится до 7,8%. 

Бизнес, действительно, предпочитает размещать свободные средства на депозитах, 
нежели инвестировать в производства, рассказывал DK.RU. По большей части в таком 
выборе стратегии виновата высокая ключевая ставка. 

Глава госкорпорации «Ростех» Сергей Чемезов также отмечал, что высокая ключевая 
ставка — серьезный тормоз для дальнейшего роста промышленности, а также для развития 
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бизнеса в целом. По словам Чемезова, сегодня заемными средствами предприятиям 
пользоваться невыгодно, и если условия не изменятся, большинство предприятий станут 
банкротами. 

Генеральный директор профессиональной коллекторской организации ЭОС Елена 
Завьялова отмечала, что в 2024 г. начала расти доля просроченной задолженности в общем 
объеме дебиторской задолженности бизнеса, по итогам полугодия этот показатель достиг 
5,8%. При этом факторов роста проблемной дебиторской задолженности несколько: с одной 
стороны, инфляция, из-за которой дорожают товары и услуги, сказываясь на расчетах между 
контрагентами, с другой стороны — ужесточение денежно-кредитной политики, что ведет к 
удорожанию кредитов для бизнеса и охлаждению спроса в розничном секторе. 

ДК 
 

СКР оценил ущерб от украинских атак по России в 60 млрд рублей 
Судебно-экспертный центр Следственного комитета России (СКР) выполнил около 900 

строительно-технических экспертиз в рамках оценки ущерба от атак украинской армии. 
Стоимость восстановления больше 25 тыс. зданий и объектов инфраструктуры составила 
почти 60 млрд руб. 

Информацию о работе по оценке ущерба представили на совещании с главой 
Следственного комитета Александром Бастрыкиным в Донецке. Проверялись объекты в 
Брянской, Белгородской, Курской, Московской, Рязанской, Волгоградской областях и других 
регионах. 

В октябре СКР оценивал ущерб от действий вооруженных сил Украины в 7,8 млрд руб. 
На тот момент эксперты проверили 3,3 тыс. объектов в новых регионах и приграничье. 

Власти Курской области ранее оценивали ущерб от действий вооруженных сил Украины 
для аграриев в 100 млрд руб. Ущерб промышленным предприятиям, малому и среднему 
бизнесу в регионе оценивали в 17 млрд руб. 

Коммерсантъ 
 

Сбер повышает ставки по базовым ипотечным программам на 3,5 п. п. 
Сбер поднимает ставки по базовым ипотечным программам на 3,5 п. п., минимальная 

ставка составит 28,1%, сообщила пресс-служба банка. 
"С 15 ноября Сбер повышает ставки по базовым ипотечным программам на 3,5 п. п. в 

связи с увеличением ключевой ставки и ростом стоимости ОФЗ. Таким образом, минимальная 
ставка на "Домклике" по рыночным программам на первичном рынке жилья составит 28,4%, 
на вторичном - 28,1%. По ранее одобренным заявкам клиенты смогут получить кредиты на 
старых условиях", - сообщил банк. 

С сегодняшнего дня в связи с ростом базовых ипотечных ставок Сбер увеличивает и 
средневзвешенные ставки по льготным программам, где сумма превышает предусмотренный 
госпрограммой лимит. Они будут увеличены в диапазоне 1-2,5 п. п. в зависимости от размера 
кредита. "Отметим, что сумма до утвержденного правительством РФ лимита оформляется по 
льготной ставке, свыше лимита - по ставке банка, в кредитном договоре указывается 
средневзвешенная ставка", - указали в банке. 

Таким образом, по "Семейной ипотеке" минимальная средневзвешенная ставка на 
"Домклике" составит 11,8% для Москвы, Московской области, Санкт-Петербурга и 
Ленинградской области при сумме кредита от 13,5 млн рублей. Для иных регионов при сумме 
кредита свыше 7 млн - 12,9%. По "Ипотеке для ИТ" - 13% при сумме кредита от 10,5 млн 
рублей. 

ТАСС 
 

«Никакие 10 млрд не помогут»: в Госдуме прошло второе чтение законопроекта о 
бюджете 

Госдума поддержала во втором чтении бюджет на 2025–2027 гг. Хотя многие депутаты в 
ходе обсуждения критиковали подготовленный кабмином законопроект и предлагали 
пересмотреть отдельные статьи расходов, против проголосовал только один человек — 
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Оксана Дмитриева. Еще 80 народных избранников воздержались. Глава 
бюджетного комитета Андрей Макаров и коммунист Алексей Куринный, не сошедшиеся во 
взглядах на лекарственное обеспечение сердечников, поспорили, кто из них в итоге будет 
«танцевать на погосте». А Володин попросил кабмин обсудить с депутатами рост цен. 

Второе чтение законопроекта о бюджете на 2025–2027 гг. началось с лирического, но 
весьма показательного отступления Вячеслава Володина. Обратив внимание, что ФАС в 
следующем году согласовала повышение тарифов ЖКХ на 11,9%, а Минстрой поднял 
стоимость кв. м жилья, приобретаемого за счет госсредств, на 15–20%, спикер задался 
вопросом, а насколько реальны в такой ситуации запланированные кабмином в 2025 году 
4,5% инфляции? Не получится ли так, как сегодня: устанавливали рост цен в 4%, а в итоге 
будет 9%? «Нам бы хотелось, чтобы правительство слышало это и разобралось, потому что 
эти вопросы решаются в ваших недрах. А как мы сдерживаем рост цен? Тема эта есть, и о 
ней надо говорить», — заметил Володин. По его словам, «отдуваться за этот вопрос» 
придется главным образом правительству, но депутаты готовы разделить ответственность. 
«Считаем, что и Госдума, и правительство, и ЦБ должны вместе предлагать решения. И было 
бы лучше, если бы они предлагались уже сейчас», — глядя на балкон, где притаились глава 
Минфина Антон Силуанов и его зам, заявил спикер. Но балкон безмолвствовал. 

Далее бразды правления перешли в руки председателя профильного комитета Андрея 
Макарова. Он сообщил, что всего ко второму чтению бюджета поступило 1065 поправок, из 
которых 888 рекомендованы к принятию, 118 — к отклонению, остальные были отозваны 
авторами. В ходе обсуждения на соцполитику было добавлено 400 млрд руб. 
Финансирование нацпроектов выросло более чем на полтриллиона рублей. 740 млн руб. в 
2025 году дополнительно направят на поддержку участников СВО, 925 млн руб. — на 
реабилитацию инвалидов. Ну и самое главное — «каждый пункт Послания президента 
обеспечен деньгами на протяжении всей трехлетки». Всего в рамках подготовки к нынешнему 
заседанию, по словам Макарова, было перераспределено более 8,1 трлн руб. (Это на 
триллион больше, чем ранее анонсировал Минфин, но г-н Силуанов по-прежнему 
безмолвствовал.) Глава комитета прозрачно намекнул, что тем депутатам, чьи поправки 
рекомендованы к отклонению, было бы разумно отказаться от их обсуждения. Но это 
предложение устроило не всех: авторы 55 поправок решили не сдаваться без последнего 
боя. 

Больше всего замечаний по традиции подготовили Оксана Дмитриева и Нина Останина 
(КПРФ). Независимый депутат развивала обозначенный еще в ходе первого чтения нарратив 
о необходимости сократить государственные заимствования. Затраты на обслуживание 
госдолга (в том числе из-за роста ключевой ставки ЦБ), по ее словам, в последние годы 
выросли в разы, и в 2025 году превысят расходы на образование. Отказ от политики 
избыточного заимствования позволит сократить вливание бюджетных денег в банковскую 
систему и даст возможность профинансировать многие важные направления. 

Нина Останина в свою очередь призвала передать средства, заложенные на объекты 
без готовой проектно-сметной документации, детям-сиротам. Очередь из тех, кто должен 
получить жилье от государства, достигла таких размеров, что на ее ликвидацию уйдет около 
70 лет, указала она. Другие депутаты в ходе обсуждения бюджета предлагали увеличить 
выплаты лицам, ухаживающим за инвалидами I группы, хотя бы до половины ПМ, дать 
регионам дополнительные средства на борьбу с пожарами и замену изношенных сетей, 
поддержать федеральным рублем переселение граждан из заполярной Воркуты, выделить 
средства на строительство онкодиспансера в Нижегородской области и т.д. 

Глава Минфина все так же безмолвствовал. А Андрей Макаров, которому по должности 
приходилось комментировать инициативы коллег, находил подчас весьма нетривиальные 
аргументы. «Никакие 10 млрд не помогут, когда на решение проблемы нужны сотни 
миллиардов рублей», — говорил он очередному просителю. Казалось, что вывести его из 
себя невозможно, однако коммунисту Куринному, призывавшему увеличить лекарственное 
обеспечение сердечников и спасти 30 тыс. жизней, это все-таки удалось. «Когда в 
обосновании поправок нам начинают говорить, что в результате мы не спасем столько-то 
жизней, вынужден ответить: на погосте танцуйте ради дешевой популярности!» — взвился 
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Макаров. Но Куринный дал сдачи той же монетой. «Танцуйте на погосте вы! 30 тыс. 
жизней, которые могли бы быть спасены, на вашей совести будут. Это прямые и явные 
расчеты», — заявил он. 

Впрочем, поправка коммуниста, как и остальные 54 поправки, на обсуждение которых у 
Госдумы ушло более 3 часов, не нашли поддержки депутатского корпуса. Третье, теперь уже 
техническое, чтение бюджета запланировано на 21 ноября, после чего финансовый план 
отправится на утверждение в Совет Федерации. 

МК 
 

Российское общество радикально изменилось после начала СВО. Население впервые 
испытывает прилив самостоятельности и личной инициативы, отмечают социологи 

Социологи фиксируют принципиальные изменения в настроениях россиян в связи с 
развитием украинского кризиса. Первый шок после февраля 2022 года, во время которого 
большинство россиян ощутили себя жертвами внешних обстоятельств, сменился подъемом 
индивидуальных инициатив и самостоятельности. Сегодня большинство россиян ощущают 
себя «кузнецами собственного счастья». Уровень подобных настроений существенно 
превышает даже довоенный уровень. Такие данные многолетних исследований сообщили в 
четверг ученые из Института социологии РАН. 

С началом украинской спецоперации в 2022 году впервые за долгие годы в российском 
обществе началась резкая смена настроений и жизненных ориентиров. В начале 2022 года 
восприятие себя как жертвы обстоятельств временно преобладало. Но уже в 2023 году 
картина радикальным образом изменилась. Доля россиян, полагающих, что человек – сам 
кузнец своего счастья, резко выросла (до 62%), следует из данных Института социологии 
РАН. И сегодня только около трети россиян ощущают себя «жертвой внешних 
обстоятельств». И в 2024 году баланс настроением между «жертвами» и «кузнецами» в 
пользу последних остается существенно выше, чем в предшествующие СВО годы. 

Оценка населением собственного уровня жизни сегодня также выше, чем, к примеру, во 
время кризиса 2014–2015 годов, сообщил директор Института социологии РАН Михаил 
Горшков. При этом субъективная оценка россиянами собственного материального положения 
улучшается. Сегодня более 20% респондентов говорят о повышении своего уровня жизни. 
Правда, и об ухудшении условий жизни говорят примерно столько же. Однако тенденция к 
более оптимистичным самооценкам – налицо. В прошлом году 15% респондентов говорили 
об улучшении своего материального достатка. И каждый третий – о его ухудшении. В среднем 
в период 2015–2022 годов об улучшении материального положения говорили около 10% 
россиян. 

При этом выделяют 2015, 2016, 2020 и 2022 годы, когда около половины граждан страны 
отмечали ухудшение своего материального положения. «В каждом случае эти оценки были 
связаны с новыми вызовами: в 2015–2016 годы – с экономическим кризисом, 
спровоцированным санкциями против России в ответ на воссоединение с Крымом, в 2020-м – 
с пандемией и, наконец, резким ухудшением экономической ситуации после начала СВО в 
Украине», – сообщают эксперты. Сегодняшние же значения удовлетворенности россиян 
своим материальным положением фактически соответствуют уровням 2014 года, сообщают 
социологи. 

Примечательно, что сегодня россияне в меньшей степени ищут возможности для 
дополнительных заработков. Однако у многих респондентов явно увеличилась 
продолжительность рабочей недели на основной работе. В среднем россияне трудятся 
сегодня около 45 часов в неделю, то есть большинство работающих стабильно 
перерабатывают как минимум 5 часов в неделю. И доля работников, чья продолжительность 
рабочей недели превышает норму в 40 часов, за последний год значимо увеличилась с (48 до 
55%). Одновременно с этим сократилась доля тех, кто получал дополнительну оплату за эти 
переработки – с 31 до 24% от числа работающих. 

Среди работников сферы торговли и бытового обслуживания практически две трети 
работают свыше 40 часов в неделю. Сопоставимая с ними доля перерабатывающих 
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наблюдается и у руководителей предприятий и предпринимателей. Перерабатывает чаще 
сотрудник коммерческого сектора – две трети работников трудятся сверх нормы. 

Эти данные социологов могут отличаться от официальной статистики. Росстат в своей 
оценке продолжительности рабочей недели основывается на данных, которые подают 
крупные и средние предприятия, тогда как остальные в статистику не попадают, объясняет 
главный научный сотрудник Института социологии РАН Наталья Тихонова. 

В абсолютном выражении зарплаты населения растут, но стоимость трудочаса из-за 
переработок – снижается, отмечают социологи. В результате оказывается, что в среднем за 
один час работающие сверх нормы получают на 10% меньше, чем те, кто имеет стандартную 
продолжительность рабочего дня. Причем если для рабочих эта разница составляет 8%, для 
профессионалов – 6%, для руководителей – 3%, то для рядовых работников торговли и 
бытового обслуживания в разы больше – 27%. Фактически для работающих россиян 
повышенные нагрузки означают их слабую позицию во взаимоотношениях с работодателем, 
даже несмотря на то что номинально их заработок выше. В России сохраняются проблемы с 
соблюдением базовых прав работников на оплату больничных и отпусков. В нашей стране по-
прежнему около трети работников продолжают получать зарплату в конвертах. 

Примечательно, что на фоне общего роста зарплат в РФ растет доля так называемых 
межсемейных денежных трансфертов. Сегодня около 20% россиян заявляют, что получают 
помощь от друзей и родственников. Такой показатель говорит о том, что большая часть 
россиян вынуждена занимать деньги у родственников и знакомых, объясняет Тихонова. Такие 
межсемейные долги часто не предполагают возврата. Родственники в РФ часто 
поддерживают друг друга не только деньгами, но и помощью в поиске работы или в 
продвижении по карьерной лестнице. 

Социологи признают, что за последние 10 лет были достигнуты определенные прорывы 
в снижении доли бедных или малообеспеченных слоев населения. Под бедными понимаются 
россияне с доходами менее регионального прожиточного минимума (ПМ), под 
малообеспеченными – россияне с доходами от одного до полутора ПМ. Согласно оценкам 
Института социологии РАН, в этом году численность бедных составляла 11%, 
малообеспеченных – 28%. «Со времен первых майских указов (2018), в рамках которых была 
поставлена задача по двукратному сокращению бедности к 2024 году (а затем и к 2030-му), 
российское правительство достигло больших результатов – бедность сократилась примерно в 
1,6 раза», – следует из доклада. 

Яркой особенностью российской бедности является ее «сельское лицо». Но все же за 
последние 11 лет риски бедности для сельских жителей сократились. Тогда как для горожан 
они повысились. Начала ослабевать и «страховка от бедности» в виде высшего образования. 

Одновременно с докладом Института социологии появился и новый опрос 
Всероссийского центра изучения общественного мнения (ВЦИОМ) о снижении доверия к 
данным социологов. Большинство россиян (90%) считает, что проведение массовых опросов 
необходимо. Но при этом менее 70% уверены, что результаты опросов в целом отражают 
мнение общества. «На сегодняшний день суммарно 8 из 10 наших сограждан в той или иной 
степени отмечают важность опросов общественного мнения», – рассказывают социологи. 
Однако оценка этой важности населением снижается. Как следует из результатов, пик оценок 
приходился на 2018 и 2022 годы, когда о нужности соцопросов заявляло 9 из 10 россиян. Пик 
интереса непосредственно к социологическим опросам пришелся на 2021 год, утверждают во 
ВЦИОМ. 

Среди основных причин низкого доверия к данным опросов – неуверенность в смелости 
сограждан высказывать свое мнение (13%).  

Кроме того, около 11% россиян допускают возможность фальсификации результатов 
опросов. «После умеренного двухлетнего роста в 2022–2023 годах индекс доверия к 
социологическим опросам пошел на снижение», – считают специалисты ВЦИОМ. 

«Независимая газета» 
 

6. Разное 
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Трамп готов дорого продать Украину 
Последствия победы Дональда Трампа на президентских выборах в США очень 

активно обсуждаются в России. Настолько активно, что некоторые наши граждане даже 
возмущаются, хотя и на разный манер. Одних раздражает "низкопоклонство перед Западом", 
"наивная вера в доброго заокеанского дядюшку", а то и "надежда притаившейся прозападной 
части элиты повернуть время вспять и помириться с Америкой". Другие — в основном 
эмигрировавшие либералы — говорят о том, что повышенное внимание и даже "упование на 
Трампа" свидетельствуют о неуверенности Кремля в наличии сил на продолжение битвы с 
Западом за Украину и желании договориться о завершении конфликта. Точно так же разнятся 
и ожидания от политики Трампа: от "ничего не изменится, никто ему не даст ничего сделать" 
до "теперь начнется полная смена всей глобальной политики". 

Понятно, что больше всего волнует не то, что будет делать Трамп в США, не его 
внешняя политика вообще и даже не его планы по поводу американо-российских отношений, 
а то, что связано с Украиной. Поэтому интерес к новому сроку Трампа не просто 
неудивителен — он абсолютно естествен. 

А все рассуждения о "чрезмерности интереса и упованиях" строятся на изначально 
ложном тезисе, что национальные интересы России, включая наши действия в отношении 
Украины, носят конъюнктурный, вторичный, зависимый характер. Дескать, Россия реагирует 
на действия Запада на украинском направлении, и поэтому если Запад изменит свою 
политику, то и Россия поменяет свою. Это серьезнейшее заблуждение: наша политика в 
отношении Украины, как и наш разворот на Восток, является глубоко осознанным 
историческим и геополитическим выбором, единственным возможным способом отстаивания 
национальных интересов. Россия не может себе позволить отказаться от Украины, разрешить 
Западу атлантизировать ее, потому что это было бы равнозначно отказу от самой себя, от 
своей истории, от своей сути, то есть отказу от своего будущего. 

И если не забывать об этом, то и взгляд на Трампа сразу станет куда более 
конкретным. Не в том смысле, что нас должны волновать только его планы по поводу 
Украины, а ровно наоборот. 

Для нас имеют значение в первую очередь планы Трампа в отношении США, потому 
что именно они определяют его внешнюю политику. Если считать Трампа простой 
марионеткой или бессильным популистом, то тогда, конечно, не о чем говорить. И именно те, 
кто оценивают его шансы на изменение ситуации в Соединенных Штатах как близкие к нулю, 
чаще всего и призывают не придавать значения его заявлениям на внешнеполитические 
темы. "Трамп не сможет отказаться от Украины, поэтому нам нужно рассчитывать только на 
силу нашей армии: путь к победе лежит только на поле боя" — вот довольно 
распространенная точка зрения. Невозможно спорить со второй частью этого утверждения: 
Украина будет вырвана из рук Запада в первую очередь военными средствами. Но учитывая, 
что на территории Украины мы опосредованно воюем с Западом как таковым, было бы 
странно не обращать внимания на смену Верховного главнокомандующего нашего ключевого 
противника. 

Причем в США не просто меняется главком — к власти приходит человек, который 
открытым текстом говорит о том, что основной его враг находится не за границами Америки, а 
внутри Соединенных Штатов. Трамп не просто нетипичный американский президент, он — 
человек, бросивший вызов всему американскому истеблишменту, всей модели американского 
глобального господства. Это настоящий революционер в смысле масштаба задач, которые он 
перед собой ставит как во внутренней политике, так и на мировой арене. 

Но выгодны ли России "трамповские планы"? Понятно, что большинство не верит в то, 
что у него вообще что-то получится: вот на первом сроке шума было много, а эффекта мало. 
Но даже если сейчас он будет успешен, не возникнет ли в результате глобальный хаос? Или 
наоборот: США возьмут короткую паузу, приведут себя в порядок, а потом вернутся на 
мировую арену резко усилившимися? Зачем вообще России оглядываться на происходящее в 
Соединенных Штатах и на Западе в целом? Нужно настраиваться на долгую войну, и еще дай 
бог, чтобы она ограничилась территорией Украины, — разве не так? 
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Всегда правильнее готовиться к худшему, но надеяться на лучшее, однако 
глупо игнорировать совершенно конкретные признаки кризиса Америки. Нет, завтра и даже 
через несколько лет она не развалится и, скорее всего, даже избежит массовых волнений и 
смуты, но страна явно все больше переключается на внутренние проблемы, а трамписты как 
раз и хотят, чтобы она наконец-то "пожила для себя". Их успех в борьбе с "внутренним 
врагом" (глобалистские элиты Западного и Восточного побережий, настроенные на борьбу за 
бессрочное глобальное доминирование США), конечно, не приведет к тому, что Соединенные 
Штаты уйдут в глухой изоляционизм, откажутся от союзников, альянсов и попыток 
дирижирования всем и вся. Но трампинизированные США будут искать во всех своих 
внешних делах выгоду для себя, а не для наднациональных, глобалистских элит — и это 
огромная разница с нынешним положением. 

Например, борьба с Китаем нужна Трампу не для того, чтобы обеспечить 
доминирование англосаксонских "морских держав" над Евразией в процессе строительства 
"единого мира", — он просто видит силу в Китае, успехи которого обескровливают 
американскую экономику (в первую очередь промышленность) и социально-экономическую 
систему. Для Трампа вражда США с КНР — это вражда двух государств, а не "боевой 
платформы и центра управления глобализацией" с амбициозным и растущим 
самостоятельным центром силы. Понятно, что никакой Трамп не способен быстро изменить 
курс сверхдержавы, но ведь Штаты действуют не в безвоздушном пространстве: идут 
многочисленные процессы, направленные на вытеснение, ограничение и замену 
американского присутствия и влияния. 

И Украина находится в центре одного из них, причем Запад сам увеличил ставки в этом 
противоборстве с Россией. Бесконечное повторение тезиса, что поражение Украины станет 
поражением всего Запада, привело к тому, что часть западных элит в это поверила, однако 
для Трампа это не имеет никакого значения. Мало того что он вообще не мыслит категориями 
"единого Запада", считая Европу конкурентом, так еще и не считает переход Украины из 
русского мира в западный вопросом принципиальной важности. Нет, Трамп не собирается 
"отдавать Украину Путину", но он готов будет дорого продать ее. Не всю и не сразу, но готов. 

И тут уже не так важно, что в ходе предпродажной подготовки он не только может 
блефовать, но и даже будет готов пойти на временную эскалацию. Все это глубоко вторично 
по сравнению с тем, что Трамп не заинтересован в стратегии бесконечного изматывания 
России на поле боя, то есть в постоянной — на годы — поддержке Украины оружием и 
деньгами. Не заинтересован не из-за экономии, а из-за того, что это противоречит и мешает 
его планам по перестройке США и мировой политики. 

И точно так же неважно, что его "цена за Украину" не устроит нас (например, попытки 
внести разлад между Россией и Китаем бесполезны), — куда важнее и резонанснее будет 
сам факт начала торга со стороны Соединенных Штатов. А в их способность переложить 
ответственность (и плату) за Украину на европейские плечи не верится — от слова совсем: 
Европа не способна, не готова и даже не хочет вытягивать конфликт с Россией в одиночку. 
Решение с западной стороны все равно будут принимать Штаты — и скоро Трамп начнет 
разыгрывать украинскую карту (причем попутно еще и в отношениях с Европой). 

Трамп нам не друг и не враг, не союзник и не угроза, не надежда и не спасение, но его 
действия как в самих США, так и на мировой арене будут выгодны нам, будут отвечать нашим 
интересам. Потому что у нас общий враг. Трамп — это приговор глобалистским Соединенным 
Штатам, даже если и на втором сроке ему удастся немногое. Но приговор вынесен не только 
ходом истории, но и самим американским народом — и в любом случае будет приведен в 
исполнение. 

РИА Новости 
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7. Курс валют 
 

По данным ЦБ РФ курс валют с 15.11.2024 г. 

Валюта Курс (руб.) Изменения (руб.) 

USD 99,02 ▲ 0, 65 

EUR 104,50 ▲ 0, 21 

 
8. Прогноз погоды 

 
По данным rp5.ru погода в г. Дудинке 

 

 


